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México, D.F. a 15 de julio de 2008. 

 
 
NEFTALÍ SALVADOR ESCOBEDO ZOLETTO 
Coordinador Nacional del Programa de Desarrollo 
Humano Oportunidades, de la SEDESOL. 
 
Entrevista concedida a los medios de información, 
al término de la reunión con la Comisión de 
Desarrollo Social, en el Palacio Legislativo de San 
Lázaro.  

 
PREGUNTA.-  Señor, preguntarle, ¿por qué no baja el índice de 
pobreza en el país, parece ser, se hablaba de que se incrementó a 
pesar de estos programas de Oportunidades y Para Vivir Mejor? 
 
RESPUESTA.-  No se ha incrementado, el CONEVAL, revise las cifras 
del CONEVAL, y ha disminuido.  
 
Yo creo que la fuente de información suya no es la correcta. El 
CONEVAL ha establecido que de 97 a 2006 ha disminuido la 
pobreza alimentaria en una forma importante, de 23 y tantos a 
14.4, se ha disminuido. Esa es una. 
 
Dos, no es problema del programa. El programa no es… está hecho 
para aumentar el capital humano de las familias en extrema 
pobreza, mejorando su educación, su salud y su nutrición, no para 
disminuir la pobreza. 
 
La disminución de la pobreza es un problema en el que 
intervienen muchísimos más factores que sólo la disminución de 
capital humano, que es un programa que coadyuva a mejorar las 
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condiciones de la gente para que salga de la pobreza, 
definitivamente sí. 
 
PREGUNTA.-  ¿En este momento de crisis alimentaria se puede pensar 
que impactará en estas familias que están afiliadas al programa? 
 
RESPUESTA.-  Definitivamente. 
 
PREGUNTA.-  ¿De qué manera? 
 
RESPUESTA.- Esas familias son a las que más les ha impactado.  
 
¿De qué manera? Las familias en los últimos dos deciles, o sea, las 
familias más pobres de México, 20 por ciento de los más pobres de 
este país, tienen un gasto en alimentación por arriba del 46, 50 
por ciento de sus ingresos.  O sea, que el 50 por ciento de sus 
ingresos es pura alimentación. 
 
Hay una parte del último decil, del primer decil, de los más 
pobres, que en promedio el 70 por ciento de sus ingresos los 
utilizan para alimentación y hay una, más pequeñita pero que 
existe, que ni siquiera el 100 por ciento les alcanza para cubrir sus 
gastos de alimentación, imagínense lo que a esta gente le impacta  
la subida de los alimentos básicos, como el aceite, el arroz, el 
maíz, el frijol. 
 
Entonces, definitivamente el impacto a la economía de ellos es 
importante y los 120 pesos adicionales que el Presidente Calderón 
ha ordenado y que ya se están entregando, a partir del 9 de julio a 
estas familias beneficiarias, definitivamente les compensará para 
que a, al menos, a  su mesa sigan llegando los mismos alimentos. 
 
PREGUNTA.-  ¿Y sí va a alcanzar, señor? 
 
RESPUESTA.-  Sí, sí, definitivamente está hecho el cálculo 
pensando y viendo que les alcance para conservar el poder 
adquisitivo de lo que compraban anteriormente. 
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PREGUNTA.-  ¿Por lo menos en este año o todavía van a tardar más? 
 
RESPUESTA.-  Se tiene el presupuesto para este año. Hoy los 
mismos diputados han manifestado que ven bien que este apoyo 
continuase, no sólo el año que entra sino muchos años más, hasta 
que realmente el poder adquisitivo de estas familias, con respecto 
al precio de los alimentos, haga que puedan comer lo mismo. 
 
PREGUNTA.-  ¿De qué número de familias estamos hablando que viven 
en esta situación? 
 
RESPUESTA.-  Son cinco millones las que tenemos nosotros. 
 
PREGUNTA.-  ¿Cinco millones? 
 
RESPUESTA.-  Cinco millones de familias, cinco millones de 
titulares. 
 
PREGUNTA.-  ¿Ustedes atienden a cinco millones de personas? 
 
RESPUESTA.-  No, cinco millones de titulares, 25 millones de 
mexicanos, a través del programa de Oportunidades. 
 
PREGUNTA.-  Señor, usted hablaba de una cifra, perdón si no lo 
escuché bien. Hablaba de que se ha descendido, que eran 14 millones 
y ahora (interrupción). 
 
RESPUESTA.-  No. Los pobres alimentarios, de acuerdo a cifras del 
CONEVAL, disminuyeron de 23 y pico a 14.4  en 2006. 
 
PREGUNTA.-  ¿Y ese 17 a qué se refería? ¿O no mencionó ninguno? 
 
RESPUESTA.-  No. 
 
PREGUNTA.-  Por otro lado. La CNC dice que en los últimos meses, 
sobre todo en las últimas semanas se han incrementado los precios de 
la canasta básica en el campo y zonas marginadas en 130 por ciento, 
¿ustedes coinciden con esa cifra o puede ser mayor? 
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RESPUESTA.-  No, la cifra que tenemos es diferente. Los datos que 
tenemos de incrementos, con respecto, no sólo al producto del 
campo, lo que nosotros tenemos es el incremento global de los 
productos que consumen las personas más humildes. 
 
Hay productos, por ejemplo, el aceite, yo tengo entendido que 
costaba 10  y ahorita vale 25, si me dice: “¿cuánto aumentó?” No, 
pues 200, pero espéreme, no todo es aceite ¿sí? Entonces lo que 
hemos hecho es un promedio de lo que consumen las familias más 
pobres, de todos los alimentos que consumen y hemos visto que el 
incremento de 120 pesos mensuales a estas familias, que las 
tenemos focalizadas mediante el programa Oportunidades, les 
permita conservar el poder adquisitivo de los productos que ellos 
normalmente consumen. 
 
PREGUNTA.-  ¿Pero apenas cubre esos productos que no se consumen? 
 
RESPUESTA.-  Es para que continúen comiendo lo que ellos comen 
normalmente. 
 
PREGUNTA.-  ¿Con esta ayuda se pretende que la pobreza se dispare? 
Porque, vamos, les está impactando esta crisis alimentaria a ¿cinco 
millones de familias, mencionó? 
 
RESPUESTA.-  No, no. La pobreza alimentaria… el problema de los 
precios nos afecta a todos los mexicanos.  
 
PREGUNTA.-  Inaudible. 
 
RESPUESTA.-  El programa Oportunidades maneja a cinco millones 
de familias, a éstas sí les ha impactado el alza de los alimentos y 
consideramos que con los 120 pesos el impacto se vea disminuido 
a cero y estas familias no aumenten su nivel de pobreza. 
 
PREGUNTA.-  ¿Pero puede aumentar la pobreza? 
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RESPUESTA.-  La pobreza es un problema multifactorial donde no 
sólo esto es lo que impacta. Sin embargo, la parte del programa 
Oportunidades, que está dirigida para detener este impacto, 
consideramos que sí lo vamos a detener. 
 
PREGUNTA.-  ¿Entonces no están previendo, señor, abrir un padrón 
adicional, no sé, de uno o dos millones adicional a lo que tienen 
ustedes, por esta crisis alimentaria? 
 
RESPUESTA.-  ¿Adicional? Sí, de hecho existe un programa que 
maneja la Secretaría de Desarrollo Social, que es el Programa 
Alimentario en Zonas Marginadas, que atiende a un millón y medio 
de mexicanos que no pueden ser atendidos en el programa 
Oportunidades porque no tienen la oferta de salud y educación 
cubierta, y por lo tanto no pueden ser beneficiarios del programa 
y los están atendiendo a través del programa de atención 
alimentaria en zonas marginadas, un programa que maneja la 
Secretaría de Desarrollo Social. 
 
PREGUNTA.-  (Inaudible) se da una crisis alimentaria en una época 
también electoral ¿Ustedes tienen ya blindado el programa 
Oportunidades para que no se desvíen los recursos? Sobre todo 
porque se están presentando inundaciones y esto sin duda va a 
acrecentar un poco más la necesidad del programa Oportunidades. 
¿Ustedes los tienen blindados estos programas? 
 
RESPUESTA.- Mire, el programa Oportunidades, desde su creación, 
y yo estoy ahí desde el primero de diciembre de 2006, tiene un 
sistema de blindaje que en forma continua está funcionando.  
 
¿Cómo? Instruyendo a las titulares sobre sus derechos y sus 
obligaciones dentro del programa. Esto es una forma de blindarlo, 
para que no sean engañados por nadie que nadie les diga, bajo 
mentiras, cosas que pudieran llevar el voto hacia uno u otro lado. 
Esto lo estamos haciendo en una forma constante.  
 
Ahora bien, cuando son elecciones, nosotros adelantamos o 
retrasamos la entrega de apoyos par que 30 días antes del proceso 



 

 
 
 

 
www.diputados.gob.mx 

 

 

6 

electoral no haya vehículos funcionando, no haya entregas de 
apoyo, que no exista actividad dentro del programa para evitar, 
precisamente, (inaudible) política. 
 
En el caso de las inundaciones, nosotros no tenemos un proceso 
especial o diferente, en este caso, las inundaciones se dan 
precisamente en el periodo que estamos empezando con las 
liquidaciones, las transferencias, que fue el 9 de julio y no hubo 
necesidad de adelantarlas. 
 
En el caso de Tabasco, si ustedes recuerdan, las transferencias se 
las íbamos a empezar a dar, más o menos, por allá del 20 de 
noviembre y, debido a las inundaciones en el estado de Tabasco, 
las adelantamos al día 4 de noviembre, del 4 al 7 de noviembre las 
adelantamos, precisamente para ayudar a estas gentes 
económicamente en el impacto en que hubo una inundación y la 
pérdida de enseres y demás les puede afectar. 
 
Entonces nosotros eso lo estamos haciendo de forma gradual. 
 
PREGUNTA.-  ¿El padrón también está blindado? 
 
RESPUESTA.-  ¿En qué sentido? 
 
PREGUNTA.-  Se ha especulado que se puede hacer uso del padrón de 
beneficiarios que tiene el programa Oportunidades (inaudible). 
 
RESPUESTA.-  No. El programa Oportunidades es un programa que 
está perfectamente (inaudible). 
 
PREGUNTA.-  (Inaudible) Incluso se mencionó que (inaudible) de la 
Secretaría de Desarrollo Social fue puesta en una cartera a propósito 
en el PAN para estos fines. 
 
RESPUESTA.-  No, el padrón del programa Oportunidades está 
totalmente blindado. Es un programa, el padrón, imagínese 
manejar a cinco millones de titulares, 25 millones de mexicanos, 
eso es un padrón que además, ustedes lo pueden revisar hoy, si 
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usted nunca lo ha revisado revíselo hoy en nuestra página de 
Internet, busque la localidad que quiera y están los nombres de 
todas las personas que son beneficiarias en esa localidad. 
 
PREGUNTA.- Concretamente me gustaría que nos contestara ¿existe 
el riesgo que ante la crisis alimentaria aumente el número de 
personas en extrema pobreza? 
 
RESPUESTA.-  Sí, concretamente. 
 
PREGUNTA.-  Y para eso se ha pedido más presupuesto ¿habría 
posibilidad de otorgarles una mayor cantidad, esa es la vía,  
solamente dando dinero? 
 
RESPUESTA.-  El programa Oportunidades tiene una funcionalidad, 
no es dando dinero. Es un programa de transferencias 
condicionadas para aumentar el capital humano, no es únicamente 
dar dinero. 
 
PREGUNTA.-  ¿(Inaudible) cuánto durará?  
 
RESPUESTA.- ¿De cuál me habla? ¿El Programa Alimentario de 
Zonas Marginadas? No es un programa que yo maneje 
directamente, hasta donde tengo entendido tiene presupuesto y 
tengo entendido que deberá continuar porque es un programa 
hecho, precisamente,  para las gentes, familias que no pueden 
acceder al programa Oportunidades. 
 
Yo considero que mientras logremos ofertar salud y educación a 
estas familias, serán incorporadas al programa Oportunidades y 
saldrán del Programa Alimentario de Zonas Marginales. 
 
Entonces creo que la lógica nos haría pensar que en este país el 
programa Alimentario de Zonas Marginales deberá ir reduciéndose 
y el programa Oportunidades deberá ir incrementándose por este 
concepto, aunque también debería ir disminuyendo por el 
concepto de que disminuya la pobreza. 
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PREGUNTA.-  ¿Con estas inundaciones que se están dando ustedes 
tienen previsto abrir un programa especial para atender a 
Tamaulipas, San Luis Potosí? 
 
RESPUESTA.-  No, el programa Oportunidades es un programa que 
es un solo programa y lo único que vamos a hacer es funcionar con 
los tiempos como los tenemos programados, sin ningún retraso 
para que las familias tengan la seguridad de que los recursos 
económicos que por la transferencia reciben los sigan recibiendo. 
 
PREGUNTA.-  ¿Cuánto dinero se necesita para el próximo año para 
cubrir las necesidades ante la crisis alimentaria? 
 
RESPUESTA.- Para los 120 pesos adicionales por familia, 
aproximadamente siete mil 500 millones de pesos, para el año que 
entra. 
 
PREGUNTA.-  (Inaudible) 
 
RESPUESTA.-  No, si son 120 pesos por familia, son siete mil 500 
millones de pesos. 
 
PREGUNTA.-  ¿Se acaba con la pobreza o se elimina la pobreza? 
 
RESPUESTA.-  Funciona como programa. Nosotros no estamos 
hechos para acabar la pobreza, volvemos a decir: el programa es 
un programa que combate la pobreza con base en aumentar el 
capital humano en salud, nutrición y educación; no es un programa 
para combatir la pobreza como tal. 
 
La pobreza es un problema multifactorial, en donde el programa 
Oportunidades ataca uno de los factores, sí, más álgidos de la 
pobreza y que trata de romper la pobreza intergeneracional. 
 
Pero no podemos medir al programa Oportunidades por si se 
disminuye o no la pobreza. 
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Yo les voy a decir: hoy, las familias con Oportunidades tienen 
mejor salud, tienen mejor educación y tienen mejor nutrición. 
 
Sin embargo, si no se hubiesen dado los 120 pesos, aumentaría 
más o menos a 16.1  millones de pobres alimentarios, contra los 
14.4 que hay ahorita. 
 
Entonces aumentaría la pobreza y no es por culpa del programa 
Oportunidades, el programa Oportunidades está funcionando 
bien, el programa Oportunidades, repito, mejora la nutrición, 
mejora la salud y mejora la educación de los pobres que 
atendemos. 
 
PREGUNTA.- ¿En cuánto dijo que había disminuido la pobreza, de 
acuerdo a las cifras oficiales? 
 
RESPUESTA.-  De 23 a 14.4 por ciento, de 1997 al 2006. 
 
PREGUNTA.-  ¿En el resto de la población, qué pasó, subió de nivel de 
vida? ¿Clase media, clase media baja?  
 
RESPUESTA.-  Pues pasó de esa pobreza a  otro lugar, lógico, ya no 
está en pobreza alimentaria; si están vivos toda vía están en otro 
lugar, o están en pobreza de capacidades, patrimoniales o ya 
brincaron a la pobreza. O sea, pero ahí siguen.  
 
O sea, lo pobres ya disminuyeron, según datos del CONEVAL. 
 
PREGUNTA.- ¿Coordinadamente no se puede trabajar con 
dependencias como Profeco, para evitar que suban los percios de 
manera exagerada en esas zonas? 
 
RESPUESTA.-  Lo que pasa es que para eso está Diconsa.  
 
Diconsa tiene un sistema de adquisición de productos y de 
distribución de los mismos para mantener productos a precios 
accesibles, prácticamente iguales a los que puede conseguir 
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cualquier mexicano en cualquier lugar de un área urbana, en áreas 
rurales. 
 
PREGUNTA.-  ¿Pero en las pequeñas tiendas? 
 
RESPUESTA.-  Hay 32 mil pequeñas tiendas y yo la invitaría a que 
fuera a alguna y viera cómo venden productos de muy buena 
calidad a precios que usted compra en cualquier supermercado de  
prestigio en la Ciudad de México. 
 
PREGUNTA.-  Me refiero a las tiendas, por ejemplo del tendero de la 
esquina.  
 
RESPUESTA.-  Bueno, al tendero de la esquina. Uno de los efectos 
que tienen precisamente las tiendas Diconsa es regular los precios, 
porque si Diconsa empieza a vender el aceite a 16 pesos, yo 
quisiera ver que el tendero de la esquina lo vendiera a 25; se le 
quedan todos y todos lo comprarían a 16. 
 
PREGUNTA.-  ¿Cuál es su nombre completo? 
 
RESPUESTA.-  Neftalí Salvador Escobedo Zoletto. Muchas gracias.  

 -- ooOoo -- 
 


